
第
だい

１回
かい

浜
はま

松
まつ

市
し

外
がい

国
こく

人
じん

市
し

民
みん

共
きょう

生
せい

審
しん

議
ぎ

会
かい

会
かい

議
ぎ

録
ろく

１ 開
か い

催
さ い

日
に ち

時
じ

  令和
れ い わ

５年
ねん

６月
がつ

３０日
にち

（金
きん

） 午
ご

後
ご

３時
じ

００分
ふん

から午
ご

後
ご

４時
じ

３０分
ふん

２ 開
か い

催
さ い

場
ば

所
しょ

  市
し

役
やく

所
しょ

 本
ほん

館
かん

８階
かい

 第
だい

３委
い

員
いん

会
かい

室
しつ

３ 出
しゅっ

席
せき

 状
じょう

況
きょう

委
い

  員
いん

 アルバレズ・アントニ

小笠原
おがさわら

 盟
めい

川越
かわごえ

 レニ

グエン ティ タン トゥイ

クマラプラタマ

シム キュマン

丹野
た ん の

 清人
き よ と

トリゴエ デイゼ マミ （敬称
けいしょう

略
りゃく

・五十音
ごじゅうおん

順
じゅん

）

事
じ

務
む

局
きょく

 国際課
こくさいか

課長
かちょう

 松井
ま つ い

 由和
よしかず

     国際課
こくさいか

課長
かちょう

補佐
ほ さ

 古橋
ふるはし

 広樹
ひ ろ き

国際課
こくさいか

主任
しゅにん

 影山
かげやま

 侑
ゆ

里奈
り な

国際課
こくさいか

一般
いっぱん

職員
しょくいん

 山村
やまむら

 果
か

穂
ほ

４ 傍
ぼ う

聴
ち ょ う

者
し ゃ

  ２人
にん

（一
いっ

般
ぱん

：０人
にん

、記
き

者
しゃ

：２人
にん

）

５ 議 事
ぎ じ

内 容
な い よ う

 （１）委員長
いいんちょう

・副委員長
ふくいいんちょう

の選任
せんにん

（２）浜松市
はままつし

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

施策
し さ く

について

（３）今後
こ ん ご

の審議
し ん ぎ

のテーマについて

６ 会
かい

議
ぎ

録
ろく

作
さく

成
せい

者
しゃ

  国際課
こくさいか

 山村
やまむら

 果
か

穂
ほ

７ 記 録
き ろ く

の 方 法
ほうほう

  発言者
はつげんしゃ

の要点
ようてん

記録
き ろ く

録音
ろくおん

の有無
う む

  有
あり

・無
なし

８ 会 議
か い ぎ

記 録
き ろ く

公開
こうかい

・非公開
ひこうかい

の別
べつ ■公

こう

 開
かい

 □部分
ぶぶ ん

公開
こうかい

□非公開
ひこうかい



１ 開会
かいかい

・挨拶
あいさつ

《国際
こくさい

課長
かちょう

挨拶
あいさつ

》

《委嘱書
いしょくしょ

の授与
じ ゅ よ

》

《事務局
じむきょく

職員
しょくいん

紹介
しょうかい

》

２ 委員
い い ん

自己
じ こ

紹介
しょうかい

《各
かく

委員
い い ん

による自己
じ こ

紹介
しょうかい

》

３ 議題
ぎ だ い

（１） 委員長
いいんちょう

・副委員長
ふくいいんちょう

の選任
せんにん

   《事務局
じむきょく

から審
しん

議会
ぎ か い

の趣旨
し ゅ し

説明後
せつめいご

、委員
い い ん

の互選
ご せ ん

により委
い

員
いん

長
ちょう

及
およ

び副
ふく

委
い

員
いん

長
ちょう

を選出
せんしゅつ

》

    委員長
いいんちょう

  丹野
た ん の

清人
き よ と

委員
い い ん

    副委員長
ふくいいんちょう

 川越
かわごえ

レニ委員
い い ん

 で決定した。

（２） 浜松市
はままつし

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

施策
し さ く

について

   《事務局
じむきょく

から説明
せつめい

》

（３） 今後
こ ん ご

の審議
し ん ぎ

のテーマについて

  （事務局
じむきょく

からの説明
せつめい

に対
たい

する意見
い け ん

・感想
かんそう

、今後
こ ん ご

の審議
し ん ぎ

のテーマについて）

（川越
かわごえ

委員）

数ヶ月前
すうかげつまえ

に静岡県
しずおかけん

の防災
ぼうさい

管理
か ん り

センターに行きました。地震
じ し ん

の震度
し ん ど

いくつはこのくらいとか、そ

のようなことも体
たい

験
けん

しました。より多
おお

くの人
ひと

たちがこういうセンターを見
み

に行
い

けるとよいと思
おも

い

ます。そこでは、災害
さいがい

の備
そな

えとして何
なに

をどのくらい用意
よ う い

したらよいのか、綺麗
き れ い

に並
なら

べて展示
て ん じ

され

ていたのもよかったです。今度
こ ん ど

HICE（浜松
はままつ

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

）が防災
ぼうさい

訓練
くんれん

をやると聞
き

いています。

聞
き

くだけではわからないので、訓練
くんれん

などで、目
め

で見
み

て感
かん

じることが重要
じゅうよう

だと思
おも

います。

（アルバレズ委員
い い ん

）

浜松市
はままつし

の防災
ぼうさい

学習
がくしゅう

センターには、HICE の外国人
がいこくじん

防災
ぼうさい

リーダーの研修
けんしゅう

で行
い

ったことがありま

す。そのときは、残念
ざんねん

ながら大雨
おおあめ

で地震
じ し ん

体験
たいけん

はできませんでしたが、たしかに「目
め

で見
み

る」こと

で、危機感
き き か ん

をすごく持
も

つ体験になりました。例
たと

えば、外国人
がいこくじん

や外国人
がいこくじん

の子
こ

どもに通訳
つうやく

をつけて、

みんなで行
い

くのはどうでしょうか。そういうところからやっていけば、自然
し ぜ ん

と危機
き き

管理
か ん り

ができる

のではないでしょうか。

（クマラプラタマ委員）

HICEと遠州
えんしゅう

病
びょう

院
いん

の防災
ぼうさい

訓練
くんれん

に参加
さ ん か

したことがあります。浜松市
はままつし

でも、そのような訓練
くんれん

を実施
じ っ し



したらよいと思
おも

います。ただ話
はなし

を聞
き

くだけではなくて、体験
たいけん

できる場所
ば し ょ

や機会
き か い

がもっとあったら

いいと思
おも

います。多分
た ぶ ん

日本人
にほんじん

は地震
じ し ん

があっても周
まわ

りの人
ひと

と話
はなし

ができるけれど、外国人
がいこくじん

はパニック

になったら、日本語
に ほ ん ご

では言葉
こ と ば

が出
で

てこないかもしれません。

（丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

）

たしかにそうですね。通常
つうじょう

時
じ

は、ついコミュニケーションができる状 況
じょうきょう

で考
かんが

えてしまうけれ

ど、それができなくなってしまうことも想定
そうてい

しなければなりませんね。そう考
かんが

えると、パニック

を想定
そうてい

して、パニックにならないよう、落
お

ち着
つ

いて行動
こうどう

するための助
たす

けになるようなツールなど

を準備
じゅんび

しておくことが重要
じゅうよう

ですね。また、訓練
くんれん

などの機会
き か い

は、限
かぎ

られた場所
ば し ょ

だけではなく、いろ

いろなところであるといいですね。

（事務局
じむきょく

）

例
たと

えば東日本
ひがしにほん

大震災
だいしんさい

のとき、電話
で ん わ

回線
かいせん

は完全
かんぜん

に止
と

まってしまいましたが、Wi-Fi は使
つか

えるとい

うことがありました。SNS を通
つう

じて情報
じょうほう

共有
きょうゆう

するとか、そういう状 況
じょうきょう

になったことを想定
そうてい

し

て備
そな

えをしておくことが重要
じゅうよう

ですね。訓練
くんれん

は、どのようなものかわからないから行かないという

人もいるかもしれないので、例
たと

えば、訓練
くんれん

の様子
よ う す

がわかる動画
ど う が

を発信
はっしん

するというのはどうでしょ

うか。こんな訓練
くんれん

をやっている、訓練
くんれん

ではこんなことを学
まな

べるということを、そのコミュニティ

に向
む

けて、参加
さ ん か

した人
ひと

たちが情報
じょうほう

発信
はっしん

をしていくことができると、その場
ば

にいなくても訓練
くんれん

の

内容
ないよう

を知
し

ることができ、参加
さ ん か

するきっかけになるのではないでしょうか。

（シム委員
い い ん

）

幼稚園
ようちえん

、小
しょう

・中
ちゅう

・高校生
こうこうせい

までは、学校
がっこう

で防災
ぼうさい

訓練
くんれん

をやっています。大人
お と な

になってからは、会社
かいしゃ

でやるところはあるかもしれませんが、仕事
し ご と

をしていない人
ひと

は家
いえ

にいて、そのような訓練
くんれん

に参加
さ ん か

す

ることはなさそうです。地震
じ し ん

が起
お

こったとき、日本人
にほんじん

の妻
つま

は「このくらいなら大丈夫
だいじょうぶ

」という感
かん

じ

ですが、私
わたし

はどのくらいなら大丈夫
だいじょうぶ

なのか、あまり経験
けいけん

がないのでよくわかりません。私
わたし

は

日本人
にほんじん

の配偶者
はいぐうしゃ

なので、他
た

の外国人
がいこくじん

よりは災害
さいがい

時
じ

に助
たす

けを得
え

やすいと思
おも

いますが、経験
けいけん

がない

外国人
がいこくじん

は、パニックになってしまうでしょう。経験
けいけん

のある人
ひと

からの意見
い け ん

が欲
ほ

しいのではと思
おも

いま

す。例
たと

えば、子供
こ ど も

が学校
がっこう

にいたらどうするか、学校
がっこう

に行
い

くまでの橋
はし

がつぶれていたらどうするか、

そういうことを考
かんが

えますが、そのようなときにどうしたらよいのかイメージして、意見
い け ん

を話
はな

し合
あ

ってみる機会
き か い

があるといいと思
おも

います。

（丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

）

災害
さいがい

が起
お

きて、家族
か ぞ く

と連絡
れんらく

がとれなくなったら、外国人
がいこくじん

、日本人
にほんじん

は関係
かんけい

なくパニックになる人
ひと

は

いると思
おも

います。「こういうことがあったらこうしましょう」という訓練
くんれん

を防災
ぼうさい

ウィークで実施
じ っ し

し

て、その動画
ど う が

をあらゆる人
ひと

に向
む

けて市
し

のホームページにあげるのもよさそうですね。公務員
こうむいん

や学校
がっこう

の先生
せんせい

は、災害
さいがい

時
じ

には自宅
じ た く

になかなか帰
かえ

れませんが、そのようなときどうやって子供
こ ど も

と連絡
れんらく

する

のかとか、そういうことも、実
じつ

は私
わたし

の家族
か ぞ く

もあまり決
き

めていません。実
じつ

は外国人
がいこくじん

、日本人
にほんじん

は関係
かんけい

なく、住
す

んでいる人
ひと

誰
だれ

もが同
おな

じ状 況
じょうきょう

に陥
おちい

るのだから、一緒
いっしょ

に考
かんが

えたいことですね。

（事務局
じむきょく

）



大規模
だ い き ぼ

災害
さいがい

が起きたときに何
なに

をすべきか、TODOリストのようなものもあるといいですね。ま
ずは家族

か ぞ く

の身
み

の安全
あんぜん

を確認
かくにん

するとか、避難所
ひなんじょ

はどこか、とか。平時
へ い じ

から準備
じゅんび

しておくべきものや、

大規模
だ い き ぼ

災害
さいがい

が起
お

きたときにしなければならないことなど、あらかじめ想定
そうてい

される行動
こうどう

計画
けいかく

のよう

なものがあるといいですね。

（トリゴエ委員
い い ん

）

ブラジルではあまり地震
じ し ん

はありません。東日本
ひがしにほん

大震災
だいしんさい

のとき、ブラジル人
じん

は怖
こわ

いから、すぐに

帰国
き こ く

しようとしました。

（川越
かわごえ

委員
い い ん

）

インドネシアでもスマトラ沖
おき

地震
じ し ん

、ジャワ島
とう

の地震
じ し ん

がありました。日本人
にほんじん

は防災
ぼうさい

の意識
い し き

が高
たか

い

というけれど、慣
な

れてしまっているようにも思
おも

います。

（グエン委員
い い ん

）

私
わたし

は日本語
に ほ ん ご

が完全
かんぜん

に理解
り か い

できないことが一番
いちばん

問題
もんだい

です。音声
おんせい

の説明
せつめい

だけだとわからないことも、

動画
ど う が

ならよくわかることもあります。私
わたし

の住
す

む町
まち

では、大雨
おおあめ

のときには「２階
かい

に移動
い ど う

してくださ

い」といったお知
し

らせや放送
ほうそう

がありますが、日本語
に ほ ん ご

がわからない人
ひと

には伝
つた

わらないと思
おも

って、私
わたし

は友達
ともだち

に「２階
かい

に移動
い ど う

して」とメールしました。私
わたし

はお知
し

らせがあるよりも、情報
じょうほう

が集
あつ

まって

いるホームページで確認
かくにん

できるほうがいいと思
おも

います。防災
ぼうさい

訓練
くんれん

に参加
さ ん か

したいと思
おも

っている人
ひと

は

多
おお

いと思
おも

いますが、どこでやっているのか、いつあるのか、調べ方
しら かた

もわかりません。

（小笠原
おがさわら

委員
い い ん

）

何回
なんかい

か（小規模
しょうきぼ

な）地震
じ し ん

を経験
けいけん

してから「これぐらいなら大丈夫
だいじょうぶ

」とわかるようになりました。

経験
けいけん

していないことは不安
ふ あ ん

です。例
たと

えば、外国人
がいこくじん

に、災害
さいがい

を体験
たいけん

できるような移動車
いどうしゃ

を使
つか

って、

まずは経験
けいけん

してもらうのはどうでしょうか。「別
べつ

に行かなくて
い     

もいい」という人
ひと

に対
たい

しては、ポイ

ント制
せい

、スタンプラリーのようなメリットがあれば、行
い

こうという気
き

になると思
おも

います。それで

経験
けいけん

した人
ひと

から口
くち

コミで広
ひろ

がります。

それから、緊急
きんきゅう

時
じ

の放送
ほうそう

は、外国人
がいこくじん

が多
おお

い地域
ち い き

では、日本語
に ほ ん ご

の放送
ほうそう

のあとに中国語
ちゅうごくご

や英語
え い ご

など

でも放送
ほうそう

を流
なが

すのはどうでしょうか。

（丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

）

防災
ぼうさい

の情報
じょうほう

なんて、数
すう

パターンしかないですものね。あらかじめ伝
つた

えなければいけない情報
じょうほう

は

パターン化
か

されているものだから、それが確実
かくじつ

に流
なが

れるようにすることは合理的
ごうりてき

だと思うし、や

ろうと思
おも

ってできないことではないですよね。

（アルバレズ委員
い い ん

）

ホームページの話
はなし

が出
で

ていますが、浜松市
はままつし

のホームページはあまり見
み

られていないように思
おも

い

ます。でもＳＮＳは毎日
まいにち

見
み

ますので、せっかく予算
よ さ ん

をつけて作
つく

るなら、コミュニティに顔
かお

がきく方
かた

に動画
ど う が

を撮
と

ってもらって配信
はいしん

したほうが、僕
ぼく

はよいと思います。おそらく、防
ぼう

災
さい

情報
じょうほう

はすでに様々
さまざま

発信
はっしん

されていると思うのですが、情報
じょうほう

があるのに、届
とど

いていないのが問題
もんだい

だと思
おも

います。ある程度
て い ど



年齢
ねんれい

が上
うえ

の方
かた

はホームページを見
み

たり、検索
けんさく

したりするでしょうけど、若
わか

い年代
ねんだい

の方
かた

は、何
なに

か調
しら

べ

たいと思
おも

ったらまずはＳＮＳを見
み

るというように、情報
じょうほう

の流し方
なが かた

にもう少
すこ

しフォーカスしていっ

てもよいのではないかと思います。

（丹野
た ん の

委員長）：

１年目
ね ん め

はこの「危機
き き

管理
か ん り

」のテーマで、活発
かっぱつ

に議論
ぎ ろ ん

できそううですね。

次
つぎ

の「ライフステージに応
おう

じた支援
し え ん

」にもつながることですが、浜松市
はままつし

には、日本語
に ほ ん ご

能力
のうりょく

試験
し け ん

（JLPT）の合格
ごうかく

のためにかかる費用
ひ よ う

を事業所
じぎょうしょ

が負担
ふ た ん

する場合
ば あ い

、補助
ほ じ ょ

金
きん

を支払
し は ら

うものがあります。

たしかに、事業所
じぎょうしょ

単位
た ん い

で支援
し え ん

して、経営者
けいえいしゃ

の人
ひと

たちに多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

施策
し さ く

に目
め

を向
む

けてもらうことは

すごく重要
じゅうよう

です。しかし一方
いっぽう

で、事業所
じぎょうしょ

を経由
け い ゆ

すると、よい事業所
じぎょうしょ

で働
はたら

いている人
ひと

はアクセス

できても、そうではないと排除
はいじょ

されることになりかねません。要
よう

するに、事業所
じぎょうしょ

単位
た ん い

で支援
し え ん

する

部分
ぶ ぶ ん

と、それとは別
べつ

に個人
こ じ ん

に対
たい

して支援
し え ん

できる仕組み
し く  

を考
かんが

えていけるとよいですよね。

例
たと

えば、日本語
に ほ ん ご

能力
のうりょく

試験
し け ん

の受験料
じゅけんりょう

を負担
ふ た ん

するか、会場
かいじょう

が静岡市
しずおかし

なら、そこまでの交通費
こうつうひ

を負担
ふ た ん

するか、何
なに

か、個人
こ じ ん

で頑張って
が ん ば   

いる人
ひと

たちが報
むく

われる仕組み
し く  

があるといいと思
おも

います。

（シム委員
い い ん

）

私
わたし

も JLPTを受
う

けました。静岡市
しずおかし

まで行
い

かなければならないのは大変
たいへん

ですし、毎回
まいかい

浜松市
はままつし

内
ない

に

受験
じゅけん

会場
かいじょう

があれば、もっと受ける
う   

人
ひと

が増えそう
ふ    

ですね。

（丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

）

日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

するように言
い

われても、その費用
ひ よ う

は自己
じ こ

負担
ふ た ん

だというのは、もちろん、勉強
べんきょう

す

る側
がわ

も勉強
べんきょう

しなければいけないことはわかるのだけれど、やっぱり何
なに

か支援
し え ん

があった方
ほう

がやる気
き

になりますよね。

（川越
かわごえ

委員
い い ん

）

合格
ごうかく

したら給 料
きゅうりょう

のベースアップがあるとか、手当
て あ て

があったらみんな頑張ります
が ん ば     

よ。

（シム委員
い い ん

）

試験
し け ん

に合格
ごうかく

したら、かかった費用
ひ よ う

の一部
い ち ぶ

をあとから受
う

け取
と

ることができるなどはどうでしょう

か。

（小笠原
おがさわら

委員
い い ん

）

どうせタダだから、合格
ごうかく

しなくてもいいや、となってしまうと意味
い み

が落
お

ちてしまうので、合格
ごうかく

し

た人
ひと

にあとから奨学
しょうがく

金
きん

があると効果的
こうかてき

だと思
おも

います。

（丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

）

やはり JLPTの合格者
ごうかくしゃ

を増やす
ふ   

。そして、合格
ごうかく

したことに対
たい

するメリットを作
つく

ると、随分
ずいぶん

と違
ちが

っ

てきますよね。

（アルバレズ委員
い い ん

）



私
わたし

は、JLPTは受験
じゅけん

していません。というのも、会
あ

って話
はな

してもらえれば、日本語
に ほ ん ご

の能力
のうりょく

をわ

かってもらえるので。でも、そのように報
むく

われるのであれば、やはり受
う

けたい、頑張
が ん ば

ろうと思
おも

う

ところもあります。私は仕事柄
しごとがら

そういう就 職
しゅうしょく

相談
そうだん

も受
う

けますが、何
なん

とか受
う

かろう、何
なん

とか

受かって
う    

正社員
せいしゃいん

になろう、と頑張
が ん ば

っている人もたくさんいます。

それに関連
かんれん

して、私
わたし

はできたらもっと夜間
や か ん

のオンライン教室
きょうしつ

を増
ふ

やしてほしいです。浜松市
はままつし

に

はたくさん日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

がありますが、平日
へいじつ

の昼間
ひ る ま

だと月曜日
げつようび

から土曜日
ど よ う び

まで仕事
し ご と

している方
かた

もい

るし、じゃあ土曜日
ど よ う び

や日曜日
にちようび

、と考
かんが

えると、月曜日
げつようび

から土曜日
ど よ う び

まで仕事
し ご と

して日曜日
にちようび

は何
なん

とか休み
や す  

たい、もしくは家族
か ぞ く

で過
す

ごしたいという人
ひと

が、ほとんどだと思
おも

うのです。夜
よる

で、オンラインで、要
よう

は自宅
じ た く

で学
まな

べるものだったら、昼間
ひ る ま

のものよりは受
う

けやすいのではないかと思
おも

います。さらにそ

こで勉強
べんきょう

して頑張
が ん ば

って、Ｎ3以上
いじょう

に合格
ごうかく

したらいくらか何
なに

かインセンティブが市
し

としてある、と

いうような繋ぎ方
つな かた

だとよいです。日本語
に ほ ん ご

ができれば、仕事
し ご と

や生活
せいかつ

にいろいろなチャンスができる

ので、自分
じ ぶ ん

の言語
げ ん ご

だけではなく、日本語
に ほ ん ご

を学
まな

んでもらうことがすごく大事
だ い じ

なことだと思
おも

います。

最近
さいきん

Facebook などでライブセミナーのように情報
じょうほう

発信
はっしん

をしていますが、やはり誰
だれ

かが言
い

った

ことが間違
ま ち が

ったまま伝
つた

わってしまうことがよくあります。例
たと

えば、国
くに

の給付
きゅうふ

金
きん

の情報
じょうほう

など。自分
じ ぶ ん

で聞
き

いて日本語
に ほ ん ご

がわかるのが一番
いちばん

ですが、完全
かんぜん

にはわからなくても、ある程度
て い ど

わかったうえで、

わかる人
ひと

と答え
こ た  

合
あ

わせができるようになるのが重要
じゅうよう

だと思
おも

います。

（丹野
た ん の

委員長
いいんちょう

）

一方的
いっぽうてき

に情報
じょうほう

を受け取る
う  と  

だけではなく、わからないことを解決
かいけつ

できることが重要
じゅうよう

ですね。

最後
さ い ご

に確認
かくにん

ですが、事務局
じむきょく

から説明
せつめい

があったとおり、3年間
ねんかん

の任期
に ん き

で、1年目
ね ん め

に危機
き き

管理
か ん り

体制
たいせい

の

強化
きょうか

、2年目
ね ん め

にライフステージに応
おう

じた支援
し え ん

、3年目
ね ん め

に多様性
たようせい

を生
い

かしたまちづくりというテーマ

を中心
ちゅうしん

として、議論
ぎ ろ ん

を進
すす

めていくことでよろしいでしょうか。

一同
いちどう

：了 承
りょうしょう

。

《事務局
じむきょく

からの連絡
れんらく

事項
じ こ う

》

４ 閉会
へいかい


